
 Влияние семьи на эмоциональное состояние ребёнка 

 
 Главную роль в жизни маленького человека играет семья. Задача школы – раскрыть перед 

родителями важные стороны психического развития ребенка на каждой возрастной ступени 

школьного возраста и убедить родителей в том, что неталантливых детей не бывает. 

Трудно растить детей в сложном современном мире. Проблемы, нагрузки на работе 

сказываются на родителях, а это в свою очередь на детях. Родители искренне любят детей, но 

многие не умеют свою любовь проявить. Они знают, что ребенку нужны одежда, дом, еда, 

образование, любовь. Секрет любви к ближнему и к детям прост: это безусловная любовь, 

независящая от преходящих моментов (поступков, возраста и так далее). Нужно любить 

независимо ни от чего. 

Нормы поведения, характер взаимоотношений между людьми, ценностные ориентации 

ребенок усваивает прежде всего в семье. Если его любят, с ним считаются разговаривают, играют, 

то он открыт для общения, энергичен, любознательный, здоров, счастлив. У него активно 

происходит развитие интеллекта, чувств, воли. Но, к сожалению, так бывает далеко не всегда. 

 Тип семьи и ее социально-экономический статус связаны с личностным развитием ребенка. 

Полная, неполная, материнская, отцовская, многодетная, альтернативная (отношения не 

оформлены юридически),  и другие – с такими типами семей встречаются психологи в своей 

работе. По статистике, каждые две семьи из трех оказываются проблемными. По наблюдениям и 

результатам психологической диагностики можно констатировать у младших школьников 

высокий уровень тревожности. Это проявляется в наличии отклонений в эмоциональном развитии, 

в общении (логоневрозы); страхов; агрессии, негативных эмоций (замкнутости). У детей низкий 

уровень саморегуляции. Как мы видим, картина печальная. 

Наша прямая обязанность - выявить причины спада положительных эмоций у детей. 

Как при недостатке кислорода человек начинает задыхаться, так при дефиците ласки он 

болеет, становится нервным и раздражительным, у него случаются серьезные психические срывы. 

Часто это становится причиной болезней желудка, сердца, бессонницы и ослабления иммунитета. 

Вы, наверное, замечали, что плачущий ребенок, который просит помощи, скачала утыкается в 

подол матери или в ноги отца, а уже потом, немного успокоившись, начинает рассказывать о 

случившемся. Что делает взрослый человек в это время? Он гладит ребенка по голове, по спине. 

Это один из способов успокоить его. Важную роль играет частота поглаживания (40 движений в 

минуту), получается своеобразный массаж. Есть подтверждение, что после сеанса массажа дети 

гораздо лучше справляются с математическими задачами. 

Больше всего от отсутствия ласки страдают дети. Даже если таких детей завалить 

игрушками, это не помогает: не до ласканные дети не умеют играть. Ведь у них нет опыта 

проявления любви и заботы. А потому и со сверстниками они не находят общего языка, со злости 

ломают чужие игрушки, становятся неуправляемыми и могут даже ударить. 

Это так называемый "синдром детдомовских детей", которые не умеют правильно обнять, 

избегают взрослых. Такие дети часто болеют, тяжело переносят даже простуду. Из-за неумения 

выразить свои чувства они часто прибегают к агрессии. 

Когда мама инстинктивно гладит ребенка по голове, берет на руки, она даже не осознают 

всей значимости этих процедур: прикосновение матери не заменит никто и ничто. Если человек не 

познал в детстве любви и нежности, для него возможны лишь два пути: он спрячется под маской 
агрессивности или будет всю жизнь стремиться компенсировать недостаток ласки. 

Чтобы ваш ребенок был психически и физически здоров, необходимо оберегать его от 

внутрисемейных разработок, неурядиц, чаще прислушиваться к нему, ставить себя на его место. 

Тогда у ребенка повысится успеваемость, улучшится соматическое здоровье, он будет психически 

уравновешенным и избавится от страхов. Он будет уметь сопереживать другим людям. 

Психологический климат семьи и его влияние на эмоциональное состояние ребенка 
Психологический климат семьи выражается в том, какие взаимоотношения преобладают в 

семье. Поэтому при благоприятном климате в семье все чувствуют себя равными, защищенными и 

нужными, то есть состояние психологического комфорта. Главное в семье – чувство самоценности 

и стремление уважать право каждого быть личностью. Благоприятная психологическая атмосфера 

связана с общением. Для поддержания такой атмосферы следует: 



1) «Держать улыбку» 

2) Обращать внимание на других 

3) Слушать. Что говорят другие 

4) Говорить «нет» не обижая 

5) Не вступать в конфликты 

6) Ободрять других 

7) делать комплименты 

Понятно, что благоприятная атмосфера возникает в гармоничной семье. Но какую семью 

можно такой назвать? В такой семье ощущается радость жизни. Все члены семьи принимают друг 

друга такими, какие они есть, все считаются друг с другом и открыто могут проявить свою 

радость или огорчение. Конечно, ошибаются все. Но это говорит, прежде всего, о том, что человек 

меняется, развивается и совершенствуется. В гармоничных семьях все чувствуют себя на своём 

месте. В таких семьях люди чувствуют себя уютно и комфортно. Свою главную воспитательную 

задачу родители видят в том, чтобы научить ребенка в любой жизненной ситуации оставаться 

человеком. Дети по своей природе не могут быть плохими и если ребенок ведет себя плохо, это 

означает, что он неправильно понимает ситуацию или же мало ценит и уважает самого себя. В 

гармоничной семье родители понимают, что проблемы всегда будут возникать по мере роста и 

развития ребенка. Сама жизнь будет ставить их перед семьёй, и они вместе будут пытаться решить 

новые задачи. Не смотря на это ребенок чувствует гармонию и взаимопонимание родителей. На 

это обращал внимание родителей ещё А. С. Макаренко Семья – сложная система 

взаимоотношений между членами семьи. В совокупности это создаёт микроклимат семьи. В 

зависимости от того, как ведут себя с ребенком взрослые, какие чувства и отношения проявляются 

со стороны близких людей, ребенок воспринимает мир притягательным или отталкивающим, 

доброжелательным или угрожающим. В результате у него возникает доверие или недоверие к 

миру. Это является основой для формирования позитивного самоощущения ребенка. 

Родительская поддержка – это процесс, в ходе которого родитель сосредотачивается на 

достоинствах ребенка с целью укрепления его самооценки. Нужно помнить, что в семье могут 

происходить процессы, способные привести ребенка к разочарованию в собственных силах 

(завышенные требования, соперничество братьев и сестер, чрезмерные амбиции) 

Помощь родителей заключается в том, чтобы подчеркивать способности и возможности 

детей. Родитель, обсуждая с ребенком его поведение, должен всегда подчёркивать его хорошие 

стороны. Родитель должен всегда помнить о том, что воспитывать ребенка не может только школа 

или только семья. В школе они учатся вести себя в обществе. В семье формируется понятие 

семейных взаимоотношений, ребенок осознаёт, что его любят, что он нужен, он учится 

важнейшим отношениям между близкими людьми. 

Спиваковская выделяет несколько основных причин неправильного воспитания (две 

крайности): чрезмерная требовательность, жесткость; недостаток контроля и гиперопека. Какими 

бы не были недостатки воспитания или ошибки родителей, тем не менее одно из главных условий 

правильного воспитания – это принять ребенка таким, какой он есть, с его слабостями и 

недостатками, стремлениями и темпераментом. Нужно научиться видеть внутреннее состояние 

ребенка, а не только слушать. Что он говорит. 

Родители не придают большего значения своим сказанным грубым словам. А дети порой не в 

состоянии понять, что это не мнение, а лишь эмоциональная реакция. (пассивный уход в себя или 
демонстративная агрессивность). Когда вы пытаетесь подавить агрессивного ребенка, вы не 

решаете проблему, а загоняете ее вглубь. Всегда нужно выявить причину агрессии и не столько 

внешнюю, сколько внутреннюю. Возможно, эта причина кроется в недополучении им 

необходимого: любви, заботы , внимания, контроля, уважения и доверия. 


